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“我多学一点知识，我的患者就可

能多一点受益。”

成长自科研家庭，刘子玲自小便受

到父母潜移默化的影响，勤学不辍。1985

年本科毕业，1997年硕士毕业，2003年

拿到博士学位，2008年博士后出站，除了

这些学习经历，刘子玲还有着丰富的国内

外交流学习经历，她曾在国内多地以及日

本、美国等地访问学习。

“感谢国家以及单位给我出去学习

交流的机会，这些经历对我来说，非常

珍贵。2001 年，我抱着求知求学的渴

望第一次出国留学。”回忆起那些岁月，

刘子玲感触良多。

她说：“读万卷书、行万里路，

只有看到了群山才知道自己的渺小，才

知道知识的无限。只有不断地探索、学

习，才能更好地充实自己，把握好前

进的方向。” 

同样，国内外求学过程中学到的先

进知识、技术和理念也为她以后的临床

和研究工作奠定了基础。

“当自己更优秀时，也能为平台作

出更大的贡献。平台和个人总是相互成

就。”身处教学医院，她是医生的同时

也是老师。作为传道授业解惑的人师，

知识陈旧必定难以胜任老师一职，与时

俱进才能培养出优秀人才。

前些年，国家提出了“大病医疗不

出县”的目标，刘子玲认为，实现这一目

标的前提便是规范基层医院的诊疗工作。

2017 年，刘子玲团队牵头组织成立了吉

林省泌尿系统肿瘤专科联盟，在短短几年

间发展迅速，如今已有31家医院加盟。

专科联盟通过远程会诊、网络会议、线上

指导交流、线下学术论坛、MDT、指南巡

讲等形式，突出医联体在区域医疗中的作

用，提高基层医院的诊治水平。

而成立专病联盟则是对国家卫健委

“加强单病种质量管理与控制”政策的

响应，单病种管理能够持续改进医疗质

量，提升医疗安全，并把医疗过程管理

极度精细化、科学化，从而全面提升医

院诊疗水平和管理水平。

为了让社会关爱女性，让女性关爱

自己的健康，2019 年，刘子玲牵头成立

了吉林省研究型医院学会女子肿瘤专委

会，让人眼前一亮。谈及建立初衷时，

刘子玲表示，这和女子肿瘤的特殊性关

系密切。

乳腺癌和宫颈癌是目前危及妇女生

命健康的两大隐形杀手，在女性恶性肿

瘤中分居第一、二位。乳腺癌患者几乎

全为女性，其治疗效果较好，长生存者

众多。宫颈癌更为特殊，是唯一病因明

确且有疫苗（HPV 疫苗）预防的肿瘤。

基于两种肿瘤的特点，如果能早发现早

治疗，就有望达到治愈。

国家卫健委曾提出“两癌”筛查工

作方案，要求在 2025 年底，宫颈癌筛

查率要达到 50%，早诊率超 90%。并强

调要将两癌核心知识知晓率、筛查率、

早诊率纳入绩效考核。

“实际上，‘两癌’筛查是保障女

性健康的重要‘保护伞’。每年三八妇女节，

我们都会到各大专院校、政府机关以及中

学去宣讲，提高大家预防和筛查意识。”

近来，国家卫健委及国家癌症中心

均强调要加强“肿瘤单病种质控管理”

工作，刘子玲说：“我将以各大联盟和

专委会为依托，切实做好吉林省的泌尿

生殖系统肿瘤及卵巢癌的单病种质控管

理工作，在新的一年里踔厉奋发、砥砺

前行，继续为成为本领域的区域领头羊

及业内排头兵而努力”！

医师报讯（ 融 媒 体 记 者 

宋箐）“在 10 年内，你们现

在所学习的知识有一半会证

明是过时的或错误的，但更大

的问题是没有老师能告诉你们

哪一半是过时的或错误的。” 

这是前哈佛大学医学院院长

Sydney Burwell 曾对学生说过

的话。在吉林大学白求恩第一

医院肿瘤科副主任刘子玲教授

看来，这话放到今天来看，也

同 样 有 道 理，

因为实践是检

验真理的唯一

标准。

医师报讯（融媒体记者 贾薇

薇）从医 24 年，河北医科大学第

四医院外三科副主任张志栋教授

回顾自己的经历谈得最多的是幸运

和获得的帮助。1998 年张志栋从河

北医科大学毕业，获得了每年只有

4 个的留校名额，留在了河北医科

大学第四医院外三科。

科室像一个大家庭，“老师指

导、同事帮忙、自己努力”，如今，

外三科培养成长起来的张志栋已成

为科室副主任、河

北省抗癌协会胃癌

专业委员会青年委

员会主任委员。

从医之初，张志栋就希望能够留在

外科工作，但对具体的方向并没有特别

的喜好，直到他在外三科轮转，遇到了

恩师李勇教授。

李勇教授是河北胃癌领域的头部学

者，做了许多开创性的工作。张志栋折

服于老师的博学严谨与临床实力。轮转

后科室的分配是双向选择，李勇教授和

张志栋谈话，希望他能留在外三科工作，

张志栋毫不犹豫地答应了，这一选择决

定了他一生的职业研究方向，并在外三

科这个大家庭一工作就是 24 年。

张志栋回忆自己刚毕业时，很多课

题没有经费支持，要“勒紧裤腰带用自

己的工资做科研”。李勇教授给予他很

大的支持，自认“基础比较薄弱”的张

志栋也得到了同事的无私帮助，每个人

都毫无保留地互通有无，“在这样的环

境中，成长是必然的选择。”

张志栋将学医、遇到良师并留在外

三科从事胃癌工作视为自己的运气，他

也不负众望，将这份幸运转化为了临床

和科研的实力。截至目前，张志栋在国

内外期刊上发表论文 30 余篇，参编论著

2 部，获得河北省科技进步奖 3 项，并不

断在临床上打磨自己的技术。

2018 年，河北省抗癌协会成立了胃

癌专业委员会青年委员会，张志栋担任

第一届主任委员。作为青年医生，张志

栋通过自己的观察实践，结合河北省的

特点，迅速找准了工作定位。“青年医

生要的是可能性，是机会，是关注度。”

张志栋说，我们遇到了这个高速发展的

时代，青年医生需要机会，我们就创造

机会。

相比省会城市，地市级医疗机构接

触前沿知识的渠道可能没有那么多。因

此，张志栋每年都要组织 3、4 次巡讲，

给青年人提供胃癌讨论交流的平台，邀

请知名专家开班授课，交流学习国际上

最新的诊疗理念。

张志栋说：“举办巡讲主要是想给

大家提供更多的交流发声的机会。巡讲

的内容除了最新的前沿进展，还有手术

演示和技巧的交流，尤其是新技术推广，

在巡讲中非常受欢迎。”

目前张志栋带领青委会，让巡讲几

乎覆盖了河北省全域。“巡讲的意义第一

是学习，第二是交流，希望通过这样的

方式能够促进河北省诊疗水平的提升。”

“腹腔镜、达芬奇机器人以及各种

医疗器械的更新换代，治疗方法和新药

的不断出现都给胃癌治疗带来了颠覆性

的改变。”张志栋说，主任一直在倡导

一个理念，外科医生应该有两把刀：第

一是手术刀，第二是分子刀。外科医生

要有肿瘤治疗的微观理念，通过药物和

分子研究治疗肿瘤。而治疗理念的发展

或将带来胃癌治疗的另一次革命。“去

年开始，河北医科大学第四医院肿瘤

MDT 门诊在外三科展开。”张志栋说，

目前除了乳腺癌的 MDT 有明确的数据支

持显示患者可从中获益，其他相关专业

还没有核心数据支持，我们积极参与其

中，就是想要探索 MDT 的获益和边界。

“疾病谱的变化，健康意识的提高，

治疗的日新月异，胃癌诊疗正迎来新的

时代。我们已经准备好，用临床，用科研，

用我们的干劲儿，一起进入更有希望也

更有挑战的未来！”

河北医科大学第四医院外三科副主任   张志栋

将幸运转变为实力
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吉林大学白求恩第一医院肿瘤科副主任   刘子玲

风正时济  自当破浪扬帆

不积跬步无以至千里  不积小流无以成江海 科室风清气正   得遇良师是我的幸运

青年医生需要机会   我们就创造机会

所有努力是为了理想目标早些到来

风正劲足自当破浪扬帆  任重道远仍需快马加鞭
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